

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 150 (2005)
Heft: 2

Buchbesprechung: Revue des revues
Autor: Vautravesr, Alexandre

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 06.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Revue des revues

■ Maj EMG A. Vautravers

Algérie

Apprivoiser son passé n'est pas chose facile ! L'histoire algérienne de la France reste un sujet difficile à évoquer. Les cicatrices d'une guerre à la fois civile, d'occupation et de colonisation sont encore perceptibles dans la société contemporaine. Ces événements ont été d'autant plus terribles en raison de la diversité des cibles et des modes d'action : terrorisme, actions sur les populations civiles, guérilla, sécessions et trahisons, torture, etc.

La complexité de cette décennie de guerre, la diversité de ses lignes d'opération et la proximité de l'événement sont de véritables freins à sa compréhension. Voilà pourquoi le travail de Philippe Richardot et de ses co-auteurs, bien connus des lecteurs de la RMS, est très méritoire. En une soixantaine de pages, il propose une chronologie et une introduction générale, une description des forces en présence, un récit détaillé des événements les plus marquants. Cette édition d'*Histoire mondiale des conflits thématique* (N° 7, janvier/février 2005) a retenu toute notre attention, en raison principalement de la clarté de sa présentation. Il fait suite à d'autres numéros dont les problématiques sont elles aussi d'une grande pertinence : conflit du Vietnam, conflit israélo-arabe, enfants-soldats.

Signalons également l'originalité – chiffres à l'appui¹ – de la ligne éditoriale, qui contraste avec le défaitisme et la critique facile dont les médias emballent généralement leurs propos sur le conflit algérien. On oublie en effet un peu rapidement l'originalité de la doctrine et les succès opérationnels des militaires. Certains de ces propos frappent par leur vérité, en particulier ceux qui touchent à la vision de l'Algérie au sein des gouvernements français, un « boulet accroché au pied de la France ».

Brillant gâchis !

Dans le mensuel français *Fana de l'aviation* (N°421-423), Pierre Razoux déterre un cadavre dans le placard du Gouvernement britannique. Développé au début des années 1960, le TSR-2 devait être un bombardier stratégique bi-supersonique, capable de décoller de pistes de fortune. Fer de lance de la dissuasion nucléaire britannique, il était le concurrent direct des A-5 Vigilante et F-111 Aardwark américains, ainsi que du Mirage IV français.

Le développement de cet appareil biplace aux lignes aujourd'hui encore futuristes n'est pas allé sans mal. Mais c'est finalement le Gouvernement travailliste, sous une forte pression américaine, marchés export obligent, qui torpille le projet en 1965. Cette décision est lourde de conséquences pour l'industrie aéronautique britannique. En gelant les fonds voués à la recherche et au développement indigènes, il ouvre la voie à une dépendance technique vis-à-vis des Etats-Unis. En effet, la RAF n'a d'autre choix que de commander le F-4 ou le F-111 sur catalogue. L'annulation du projet par le Gouvernement, au grand dam du Parlement, par un ordre urgent à la direction de British Aircraft Corporation (BAC), qui lui interdit d'informer le personnel, n'est malheureusement pas un cas isolé. On peut citer l'annulation du chasseur-bombardier canadien Arrow, ou encore celle de « notre » N-20 Aiguillon en 1951...

Pour en savoir plus, les internautes peuvent se référer à trois excellents sites :

- www.aemann.pwp.blueyonder.co.uk/aircraft/virtraf/tsr2.html
- www.esparacing.com/sport%20pilot/general_interest/potty%20aircraft/TSR2.htm
- <http://patter.mine.nu/tsr-2.htm>

¹ L'interprétation de ces chiffres, comme dans d'autres conflits asymétriques, est une autre histoire...

La tête dans les étoiles...

C. Vernalekent et M. Handig présentent un appareil allemand méconnu: le *Junkers Ju 388*. Extrapolé de la famille de bombardiers moyens et rapides *Ju 88* et *188*, cet appareil pressurisé était destiné au bombardement stratosphérique ainsi qu'à l'interception des *B-29* américains qui auraient pu être engagés sur le front européen en 1945.

Plus proche de nous, la vente aux enchères des *Mirage III* suisses, le 26 novembre 2004 à Buochs. Parmi 1500 spectateurs, 200 acheteurs se sont partagés les 13 derniers appareils, dont 10 resteront en Suisse. Malgré une mise à prix de 5000 francs, le moins cher est parti à 34730 euros, les deux appareils les plus chers (R-2110 et R-2116 spécialement peints «Black & White») à 90600 et 75500, pour un total de 380000 euros. (Le *Fana de l'aviation*, N° 422, janvier 2005).

L'armée allemande va bientôt recevoir ses *P-3C Orion*: 8 avions de patrouille maritime, de lutte anti-sous-marine (ASW) et de reconnaissance électronique d'occasion ont été achetés à la Marine néerlandaise, pour 271 millions d'euros, avec un lot de pièces détachées et un simulateur de pilotage. Incorporés à la *Marinefliegergeschwader (MFG) 3* à Nordholz, ces appareils sont armés de missiles anti-navires *Harpoon*, de roquettes, de canons, de torpilles, de mines ou de bombes. Leur autonomie est de 9260 kilomètres. Ces appareils feront partie du réseau intégré de renseignement interarmes (air-terre-mer) allemand. (*Y.*, N° 12, 2004).

Géopolitique

Hérodote, la revue de géographie et de géopolitique, a consacré son numéro 114 (3^e trimestre 2004) à l'«Aviation et la géopolitique». L'accent y est mis, non pas sur la puissance aérienne ou les stratégies économiques des industriels, mais sur l'avenir des compagnies aériennes et le tracé des lignes commerciales.

Le numéro de décembre 2004 de *Défense nationale* aborde trois sujets. Plusieurs articles traitent de l'intelligence économique avec, en particulier, la création d'un Conseil stratégique des technologies de l'information et d'une Délégation générale de l'intelligence économique au sein du Ministère des finances français. D'autres articles traitent de la politique d'alliance stratégique de l'Union européenne, des conséquences de l'entrée de la Turquie dans l'Union, ainsi que des lignes directrices du Parti communiste chinois.

Toujours en Asie, le mensuel allemand *Y.* consacre plusieurs articles de fond sur les relations triangulaires entre la Chine, Taiwan et... les Etats-Unis. Le même numéro traite des relations américano-saoudiennes, ainsi que des rapports entre les armées allemande et tchèque. (*Y.*, N° 12, 2004).

Politique tout court

Le magazine de l'Université de Genève *Campus* consacre son numéro 73 (décembre 2004) au populisme de droite en Europe. A. Vos et V. Monnet y décortiquent le langage stéréotypé et les méthodes à succès des partis conservateurs et d'extrême droite. Un autre article traite en particulier de l'iconographie des affiches des trente dernières années.

A lire également, un court article sur l'évolution vers la formation continue. Près de 60% des entreprises suisses financent de tels programmes pour leurs employés, mais la remise en question personnelle et la notion de perfectionnement ne sont pas encore entrées dans les mœurs. La Suisse romande est particulièrement en retard dans ce domaine.

Interopérabilité

Le thème est omniprésent dans les publications polonaises. Le mensuel *Przegląd Wojsk Lądowych*, dans son numéro 546 (décembre 2004), décortique la *MG-3* 7,62 mm de ses *Leopard 2* d'occasion. Plus intéressant pour nous, un article de fond repris d'un auteur britannique (en anglais!) sur l'établissement d'un plan-horaire pour la défense d'un bataillon mécanisé. A côté de sa *pin-up* mensuelle, le magazine *Wojska Lądowe* (N° 22, 2004) présente les unités et les moyens de l'artillerie polonaise.

Logique...

Armee-Logistik nous surprend avec quelques articles – courts mais bons – sur l'histoire des cantiniers, ainsi que sur l'organisation des «cuisines d'assaut» américaines dans le Golfe. On trouve également une présentation des nouvelles recettes de l'armée suisse, ainsi qu'une présentation des nouveaux badges de la brigade logistique 1. (*Armee-Logistik*, N° 12, décembre 2004).